



Organo del Partido Jaimista de este Distrito y Defensor de la Solidaridad Oriolana

# LAS DERECHAS

El tema de actualidad lo constituye la unión de derechas e izquierdas, para librar entre sí batalla.

Las izquierdas comienzan a moverse habiendo tomado muchas fracciones como banderín de enganche la amnistía de los bandidos que pusieron en peligro a España en el pasado Agosto. Otros andan tronando por esos campos de la planicie castellana o por las pobladas selvas astures sobre la redención de la patria por el gorro frigio, olvidando que fueron los tiempos de la gloriosa los de la orgía mas grande que conoce la historia española.

¿Y las derechas qué hacen? Entiéndese por derechas los partidos de orden, los que hacen declaración de catolicismo en la vida pública, los que dan a Dios lo que es de Dios y al César, lo que es del César. ¿Se han unido? Presentarán batalla al enemigo, formando compacto escuadrón?

¿Qué necesidad habrá de repetir que la unión es la fuerza?

El torrente que todo lo arrastra, el río que destruye todo lo que a su paso encuentra se forman por hilillos de agua que concurren en un mismo punto.

Las gotas de agua que caen del cielo no constituirían el arroyo si no se juntasen con la tierra.

Así son los hombres, la misma teoría se ha de seguir hablando de los partidos.

¡Ah! y es necesario formar el torrente, es decir, es necesario que vaya al Congreso una fuerza poderosa de irresistible brío.

Nuestro llorado Cirici Ventalló así lo dejó en el último de sus escritos, en lo que pudieramos llamar su

testamento. Si no van, decía, por lo menos doscientos diputados de la derecha al Congreso, pelagra la patria y la religión.

Del triunfo de las derechas ha de venir la paz interior que tanto anhelan los grandes pensadores como medio de llegar a la grandeza española.

El triunfo de las derechas equivaldría al triunfo del orden y de la justicia.

Las izquierdas por el contrario nos harían retroceder a los tiempos pasados de las intentonas y de los motines; quizá, quizá, haría que asomase el espectro de la guerra civil con todos sus horrores, con todas sus herejías y crímenes.

Las izquierdas triunfantes pondrían sobre el tapete la amnistía, y elevarían a la categoría de glorificados a los revolucionarios. Resucitarían inmediatamente la cuestión religiosa; darían al socialismo las alas perdidas y sembrarían en España la discordia.

No, no deben triunfar las izquierdas, si triunfan será por inexplicable pasividad en las derechas. Las gentes de orden en España constituyen la inmensa mayoría; dejarse arrebatar la victoria sería inexplicable cobardía.

# ¡QUE SE VÁ!

Vamos a dejar un año malo, muy malo, para entrar en otro que lleva trazas de ser mejor. La despedida del año diez y siete tiene todos los caracteres de un fracasado que se retira; los doce meses que llevamos transcurridos han sido de prueba para el beatífico pueblo español.

Hemos soportado malos gobernantes, que no se han preocupado de otra cosa más que de aprovisionar bien las despensas de los aliados, aún a costa de vaciar por completo los estómagos españoles.

Hemos tenido nuestra intentona de revolución interior, que fracasó porque los militares no quisieron que triunfara, nada más; se castigaron a unos cuantos, los menos culpables muchas veces; se encerraron en castillos y cárceles a miles de exaltados revolucionarios; se procesó al comité ejecutivo de eso que dieron en llamar huelga, y no era otra cosa que una revolucioncita, con todos sus peculiares caracteres, preparada con mucho dinero por nuestros vecinos y amigos los franceses.

Pasó aquello. Cayó en el foso del olvido y del fracaso, de donde jamás debe salir, ese hombre inútil que presidió el último gobierno; vino a substituirle, después de una crisis laboriosa en extremo, ese conglomerado de elementos heterogéneos que nos gobierna. Se habla de amnistía, tratando de echar a la calle a quienes fueron autores, en parte, de aquellas sangrientas revueltas de Agosto. Se pide esa amnistía como un acto de justicia, como una debida reclamación del derecho pisoteado por un tribunal militar que un día condenó a presidio a

quienes con toda justicia debió haber enviado a la horca. Nada de perdones: justicia que abra las puertas de las cárceles para esos hombres inícuos que lanzaron a miles de ignorantes hambrientos a una muerte sin provecho, a un sacrificio estéril. ¿Se conseguirá esto? El año 18 nos despejará esta incógnita, y tienen, desde luego, la palabra los militares.

Tenemos también sobre el tapete las cuestiones gravísimas de decreto de disolución de Cortes y derechas e izquierdas. Todo esto apasiona a los políticos de profesión, a los que medran a la sombra de esa vieja y caduca política. Todo ello no importa un comino al ciudadano español, al verdadero pueblo que hoy apenas puede comer y que visumbra el racionamiento del pan, aceite, garbanzos, como ya está el de la gasolina y carbón.

Yo creo se dará el decreto cuando convenga y se harán las elecciones con los moldes viejos; no es posible salir de ellos y romperlos como no se rompa el caduco y desacreditado sistema de administración local. Si son sinceras las elecciones, cosa que no puede ser porque no tan fácilmente se mata el gusano vil del caciquismo que en ellas se mete, veremos si el triunfo de las derechas o de las izquierdas.

Aquí, en esta bendita tierra, donde deberíamos ir todos los vecinos con aversos y seseras, caen unos para levantarse otros. Unos y otros, malos. Nada bueno hicieron los que se han marchado, derrotados; nada harán los que vengan. Aquellos justificaron el gasto de unas miles de pesetas en echar a perder varias calles, llenándolas de piedras y convirtiéndolas en innumerables barrizales; y arreglar un puente, que antes de su entrega oficial se hunde. Se marchan los idóneos, cesan en su mangoneo administrativo, y se acaban los adoquines como por encanto, dejándonos con la miel en los labios.

Entra en la alcaldía un hombre desconocido en materia de administración local; pero es el caso que, aún concediéndole muy buena voluntad, ni tiene elementos pecuniarios para afrontar ese cúmulo de problemas que tiene pendientes de solución la alcaldía ni le consideramos de altura suficiente para que, sólo y sin andadores, renueve esto.

A primero de año el Ayuntamiento elegirá alcalde. Es otra preocupación de los

EL CONQUISTADOR desea a todos sus lectores muy felices pascuas de Navidad y hace votos para que sobre todas las familias de nuestros suscriptorés venga la paz y la prosperidad.



políticos locales. Son varios los pretendientes; son distintas las tendencias.

Sea quien sea el designado le miraremos con recelo hasta que veamos sus obras.

Anda de boca en boca ahora, y es profusamente escrita y comentada, la palabra *renovación*. Sí, señores políticos oriolanos, renovación hace falta, pero que sea verdad, no fingido banderín de enganche del pueblo honrado que hasta de ya de tanto desorden, ansía auras de paz y de engrandecimiento.

El año 17 se vá; que venga el 18 con la suspirada renovación desde las osacas ministeriales hasta las mugrientas gorras de los consumidores oriolanos.

Lapuente.

## ¿Quién será el Alcalde?

Tal es la pregunta cuya contestación es el problema a resolver en las mesas de café, tertulias de rebotica y conventículos de las mesnadas políticas. Y solo en esos centros se quiere por anticipado responder a la pregunta, que nada debe afectar al pueblo, puesto que lo mismo tendría con que fuese el más apto que el más inepto.

No tiene importancia; no solamente porque elegido por el ayuntamiento y sin R. O. no podrá obrar contra éste, ni suspender sus acuerdos, porque se le destituiría; sino porque en la coalición electoral oriolana quedó sentado el principio que al Ayuntamiento no se irá a hacer política sino a administrar; y el que administra los bienes comunales es el Consejo, y el que hace política es el alcalde, de lo que se deduce, que se ha elevado tanto el papel de concejal, cuanto se ha bajado el papel de Alcalde, de tal forma que nada tiene de apetecible para aquellos el desempeñar este cargo.

A pesar de ello, los concejales que se dicen del partido liberal, que ya murió en España sin que nadie quiera acordarse de él; a pesar de que el gabinete actual es de concentración sin sombra liberal alguna, como garantiza el ministro de la Gobernación; a pesar de que la mayoría de los concejales liberales triunfantes en la última coalición no fueron mayoría, sino una exigua minoría; apesar de todo ello, los que se dicen del partido liberal quieren sacar de su seno el alcalde, y, válgame Dios, que barajeo de todos los nom-

bres de los concejales del extinto partido, tan pronto lanzado el nombre como deshechado entre los mismos correligionarios. Los espectadores del corro nos hemos enterado de los defectos de los que nos dan tan deplorable espectáculo, pero de ninguna de sus virtudes.

Que estos no eran liberales la vispera, que aquel no entiende nada más que de su comercio, que el de más allá demás tiene con sus enfermos, que estamos cansados de boticarios, que bastante tiene la familia con tantos empleos; y muchos más defectos que se imputan mutuamente, que *no son tan inocentes e inofensivos* como los ya indicados.

Los manristas nada piden, esperan que llegue su época; para lo que se dice que cada dos años turnarán dos jefes el Sr. Zerón con el Señor Linares.

Con tales procedimientos, de discusiones entre liberales y conformidad de los mauristas, de esperar es que se calze la alcaldía algún concejal de una minoría que bien pudiera ser de las uninominales; será el integrista, será el reformista o será el joven maurista o el agrario?

¿Cual de ellos podría ser?

El nombramiento de un minorista unipersonal sería una prueba de anticaciquismo.

Y.... no va más.

PINCE



LADAS

Por nuestra desgracia la presente sección se debería llamar *pitadas* porque en la renovación que se está efectuando en las costumbres nacionales y locales los partidarios de los antiguos moldes y procedimientos *dan cada pitada* que hieren los oídos del ciudadano más transigente, se contemplan salidas de tono de las más extrambóticas y se vierten los conceptos o se exteriorizan las aspiraciones más extravagantes.

Para muestra allá van tres botones.

\*\*

El primero del representante de la Diputación provincial de Alicante en una Asamblea de Diputaciones que se está celebrando en Madrid.

Como se han puesto en moda las Asambleas, hasta las Diputaciones provinciales, esas pesados, inútiles y caros armatostes de la vieja organización política española, quieren en su decrepita chochez jugar a aquellas.

Es el caso, que el representante de la Diputación de Alicante *atacó la proclamación del principio de la Región, y combate la Mancomunidad y la desaparición de la personalidad provincial.*

Si todas las provincias españolas, salvo las Vascongadas, Asturias y Navarra, son una *creación artificial* de la política; la de Alicante es la más absurda y perjudicial.

La provincia de Alicante, ni responde a una realidad geográfica, ni a un postulado de la Historia. Geográficamente ni la Huerta al Sur, con su capitalidad de Orihuela, ni la Marina al Norte, con la de Alcoy, tienen afinidad ninguna con la Montaña de la que puede Alicante, a lo más, ostentar la hegemonía. Históricamente era una pequeña aldea cuando muchas poblaciones de la Huerta y la Marina eran emporios de riqueza.

Conténtese Alicante con su preponderancia en la Montaña, en la revisión de valores locales que se avecina.

\*\*

La segunda pitada la dieron todos los *pitos municipales* en la serenata ofrecida al alcalde D. Tomás Bueno por su toma de posesión de la alcaldía.

Sin duda alguna fué la serenata alcaldil más merecida, por ser el primer alcalde elegido por el Ayuntamiento con destierro de la caciquil R. O. pero.....,..... hubo en ella sus resabios caciquiles. ¿Por qué causa después de terminada se tocó el bombo, llamando a los músicos, para que se tocara el *patriótico* (¿?) Himno de Riego? ¿Fué para dar un trágala a los jaimistas, integristas y mauristas que le habían elegido? ¿Fué para controlar al alcalde como izquierdista? ¿Quién tuvo tan infeliz ocurrencia?

¡Muchas gracias Sr. Alcalde! Y para lo sucesivo lleve cuidado aquel que defiende los intereses del Valarinismo en Orihuela de no dar *más notas partidistas* porque pelagra la paz del Distrito.

¿En qué quedamos? ¿Se vá a hacer política en el ayuntamiento o nó? ¿Se va a jugar con los partidos de Orihuela antiliberales?

No se consienten ya farsas, ni farándulas de ningún género.

\*\*

Y para concluir con las pitadas, vayamos a la última, que no es más que de orden interior del expartido liberal. ¿Hay Jefe en dicho partido? Si lo tiene ¿hay quien discute sus órdenes? ¿hay alguna fracción del mismo que obra por cuenta propia?

Lo decimos porque entre los candidatos a alcaldes del partido liberal se barajan todos los nombres, menos los de una fracción, que propone y hasta impone, según se dice, a un candidato. La fracción es la misma que se impuso y destruyó el caciquismo liberal del distrito, la cuarteta macarrónica, que aún gallean formando mesnada aparte, tratando copar con toda clase de prebendas y sine curas.

Modere sus pretensiones la cuarteta,

no parezca que destruyó un caciquismo para sustituirlo. Déjese de aspirar hasta a la Alcaldía que, por lo menos, *eso*, pertenece al Jefe.

O es que la *cuarteta* debe denominarse *insaciable*.

\*\*

Un ruego por último al Sr. alcalde y médico Sr. Bueno.

¿No le parece a V. S. bastante el todo general e infecto que hemos disfrutado sus administrados en las pasadas lluvias, que para aumentarlo a un grado insoponible nos está echando una capa de tierra sobre la desgraciada calle de Alfonso XIII, convirtiéndola en un bancale?

Con razón preguntaban unas menegildas a los peones municipales ocupados en extender la capa de tierra: Chico ¿vas a plantar patatas?

Eso parece una de nuestras principales calles, un bancale recién cabado, para que no se desperdicie una gota de agua sin formar barro.

Señor alcalde, por Dios eso no se hace ni en una aldea.

Cantaclaro.

## El funeral por Cirici

Como teníamos anunciado el miércoles 19, se celebró en la Parroquia de Santiago el funeral en sufragio del alma del eximio periodista católico D. Domingo Cirici Ventalló.

Celebró la misa el digno Cura Párroco D. José M.<sup>a</sup> Mompeán, asistido por los Pbro. D. José Soriano y D. Ramón Garriga, terminada la cual se cantó un responso ante el severo túmulo.

En este religioso acto vimos representaciones del Clero, órdenes Religiosas (Franciscanos y Capuchinos) periodistas locales y corresponsales de provincias, numeros jaimistas, asociándose todos con su presencia al sentimiento producido por la temprana muerte de tan preclaro y ferviente católico y rindiendo su postrer homenaje al que tanto luchó por la causa de la Religión y de la Legitimidad.

## TEATRO CIRCO

À las 9 y cuarto.

En la noche de hoy, hará su debut con la grandiosa Zarzuela del inmortal Usandizaga «Las Golondrinas» la compañía SAGI BARBA que tan acertadamente dirige el maestro concertador D. Juan A. Martínez y en la que figura la primera tiple Luisa Vela tan aplaudida en otras ocasiones en nuestra Ciudad.

Para mañana tarde y noche dos grandes funciones.



# Llompart Noticias

## Obispo de Tenerife

El telégrafo trajo el martes pasado una fausta noticia que llenó de alegría los corazones de los católicos oriolanos.

D. Gabriel Llompart, ha sido nombrado por el Gobierno y previa aceptación de la Santa Sede para ocupar la Silla Episcopal de Santa Cruz de Tenerife.

El Doctor Llompart que ha convivido con nosotros durante muchos años desempeñando el cargo de Canónigo Penitenciario en nuestra Santa Iglesia Catedral, era muy querido y respetado aquí por sus reconocidas y relevantes dotes de virtud acrisolada y talento exquisito a las que acompañaba una vasta cultura.

EL CONQUISTADOR haciéndose intérprete del sentir de toda Orihuela, envía al nuevo Prelado su entusiasta felicitación.

Ayer celebraron su fiesta onomástica nuestros distinguidos amigos y sus criptores D. Tomás Bueno Llopis, alcalde de Orihuela, D. Tomás Tomás Cárceles, D. Tomás Guillén Román, D. Tomás Brotóns, D. Tomás J. Leónis y D. Tomás Saez.

Aunque por atrasado felicitamos cordialísimamente a dichos señores.

Procedente de Madrid y Cartagena con objeto de pasar las Pascuas de Navidad en compañía de sus respectivas familias han llegado a esta nuestros queridos amigos D. Manuel Penalva Fons y D. Pedro Pourtau García.

Hemos tenido el gusto de saludar procedente de Valencia a nuestro apreciable paisano y suscriptor D. Juan de Dios García Boracino.

Se encuentra en esta desde el jueves último el Sr. D. Manuel Ruiz Valarino, Diputado a Cortes por este Distrito.

Nuestro querido amigo el reputado Médico Cirujano D. José M.<sup>a</sup> Tomás ha trasladado su residencia de San Miguel de Salinas a esta Ciudad.

Al saludar a tan estimado paisano le deseamos muchos triunfos en el ejercicio de su profesión esperando que el pueblo corresponda a los merecimientos de tan acreditado galeno.

Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño D.<sup>a</sup> Carmen Zafra esposa de nuestro amigo D. Rafael Castejón.

Nuestra enhorabuena.

Con mucho gusto venimos recibiendo el ilustrado semanario de Novelda, titulado «El Arco Iris» con cuyo colega dejamos establecido el cambio.

Para predicar el sermón de Kalenda en la Sta. Iglesia Catedral ha sido designado el joven seminarista de Busot, D. Jesús Zaragoza.

D. Plácido Bonmatí, Médico de Hondón de las Nieves (Alicante dice que está verdaderamente entusiasmado del DINAMIL y que alguno de sus enfermos deben la vida a tan buen medicamento.

## Exploradores de España

Tropa de Orihuela

Orden para mañana 23 de Diciembre

Por la mañana acudirán los Exploradores de esta Tropa al Parque a las 10. y por la tarde se tocará llamada a las 2 y media.

### D. Ramón Montero

Propietario Cosechero de Naranjas

Pimientos y Cañaño en rama

Fábrica de Rastrillados y exportación de dichos productos al por

mayor y menor

ORIHUELA

### Almacén de Guanos

Y PRIMERAS MATERIAS

Formulas especiales para toda

clase de cultivos

— DE —

### D. Salvador Ros Araujo

Tip. Lectura Popular.—ORIHUELA.

— 50 —

ten al duque, y sobre esto amenaza particular y generalmente a los catalanes; y por esto recelan y tienen por cierto que se le ha puesto en voluntad y pensamiento que ha de ser servido prontamente que si no lo hacen que S. M. se enojará con los valencianos así como con los catalanes y que romperá y se irá sin tener cortés con los valencianos, lo cual será total destrucción del reino, por que no solo será el daño en no proveer a los casos necesarios empero será destruir todos los venideros, y así están todos en estos pensamientos que son muy grandes y de gran importancia, por que en esto consiste todo el beneficio o destrucción del reino y aunque yo tenga mi parte como militar del pensamiento que se discute, por los respectos ya dichos, tengo otro que me afije mucho, que es nuestra negociación, porque veo que ofreciéndose y efectuándose el servicio si su mag. no quiere proveer así como le suplicamos y como es de justicia, en cerrándose las cortes no dará nada en teniendo el servicio, lo que es gran inconveniente, y por otra parte considero que si solo por Orihuela se le contradice e su mag. no sea servida como manda, sería destruir de todo en todo nuestra negociación, porque su mag. temaría tanto odio y mala voluntad a nosotros que no solo dejaría de proveer lo que le pedimos, sino que tengo por indudable que desde luego enviaría ejecutoriales contra Orihuela y daría a los castellanos todo cuanto quisiesen contra nosotros; de manera que puede decirse que estos dos pensamientos tan terribles hacen vacilar mi fe y no sé a cual de los dos me inclinaré; empero como dicen los sabios que de dos males ha de elegirse el menor, para saber cual es el menor quisiera que me aconsejaran vuestras mercedes, mas como no puede ser por la distancia que hay de aquí allá y por la brevedad del tiempo, porque de hora en hora pide su maj. la respuesta, y pues veo por experiencia que el emperador quiere determinadísimo ser servido antes que proveer en ninguno de los capítulos ni suplicaciones y sino se iría descontento de todo el reino y que nuestra negociación sería destruida por ser del reino, cuanto más si sabe que por parte de los de Orihuela se difería y estorbaba, creo que lo mejor es demostrar querer lo que S. M. quiere y procurar que conozca que no soy causa de que se estorbe lo que cumple a su servicio aunque no pueda hacerlo tan cumplidamente porque querría que pri-

— 51 —

mero fuesen proveídos cuatro o cinco capítulos generales entre los cuales está el que interesa, empero procuro lo mejor que puedo en dar una de cal y otra de arena.

Señores: si su maj. se marchase en breve y lo remitiese todo al duque de Caladria, por descargo de mi conciencia que sería gasto superfluo y demasiado el que todos permanezcan aquí y siga yo con síndico y jurado, que es bastante, pero para más abundancia y para que la negociación tenga mejor resultado, soy de parecer que vuestras mercedes escriban al Sr. Canónigo mosen Visente Martí que permanezca y no se vaya de ninguna manera y envíenle dineros, pues ya ven como trabajamos y procuramos de día y de noche para poder llevar la negociación al punto que todos desean dejando nuestras cosas con perjuicio de nuestros intereses y de nuestras personas, y no se puede soportar que no habiendo tomado posesión el canónigo Vicente Martí, consientan V. M. que otro tome posesión, especialmente por vía del provisor, y que el provisor encuentre en Orihuela persona que le dé traslado de la bula y actos del dicho señor canónigo, y así les pido por merced que miren mejor lo que hacen, de manera que los que están en servicio de la ciudad que no sufran fractura en las casas de la honra; y así mismo os pido que aquellas seis que se me deben del viaje que hice a Valencia en el mes de mayo del año próximo pasado, que si no las han entregado a mi mujer que se las manden dar, por que tiene mucha necesidad; y Ntro. Señor Dios la vida y estado de vuestras mercedes prospere y aumente. De Monzón a tres de Julio 1528.

Señores: servidor de vuestras mercedes.

Lope Ferrandez de Mesa.

### Los procuradores en Madrid.

Muy magníficos señores:

La presente servirá para dar aviso a v. v. m. cómo después de nuestra partida, en el camino se han pasado tan grandes apuros que memorias de otros más antiguos no tenemos; y a causa dello se an quedado en el camino muchos ombres, y por lo sobre dicho las jornadas no han podido ser tan largas como quisiéramos. El recelo que teníamos de nuestros contrarios ha desaparecido, llegando a Madrid bien de salud.

El emperador se a partido para Alcalá a visitar a su hi-



SECCION DE ANUNCIOS

**DINAMIL** (Marca registrada)

**El más poderoso reconstituyente**

Con su uso se come más, se dirigiere mejor, se aumenta de peso, se tienen más fuerzas y mejor color.—Resultados inmediatos y verdaderamente admirables.—Se garantiza una mejoría, visible en la primera semana de tratamiento por el DINAMIL.—Aumento de peso, que varía de —:— uno a tres kilogramos en 15 días de tratamiento —:—

**INDICACIONES:**—ANEMIA, CLOROSIS, NEURASTENIA, DIABETES y primeros síntomas de la TISIS.

En las convalecencias, DINAMIL hace prodigios, pues estimula el apetito y la nutrición de un modo sorprendente. La más rebelde INAPETENCIA se vence a las pocas dosis de este magnífico producto

**FORMAS:**—Ampollas INDOLORAS, Elixir para tomar a cucharadas y Concocto para tomar a gotas.

**VENTA:**—En **ORIHUELA**, Farmacia de Franco y en las principales de la provincia.

Pedidos al Autor, **DAVID POVEDA**.—HELLIN

Muestras a disposición de los médicos y farmacéuticos

**NTRA. SRA. DE LAS TRES AVEMARIAS**

Gran fábrica de velas de cera

**HIJOS DE SOLER ESTRUCH**

ALBAIDA (VALENCIA)

Casa fundada en 1590. Premiada en varias Exposiciones

con medalla de oro y varias de honor

La confianza y preferencia que el Clero Español y Comunión e Religiosos han dispensado a esta antigua Casa, dan testimonio eloocuente de las excelentes bondades de sus productos y carácter comercial.

Ha puesto su fabricación bajo la advocación del título que encabeza este anuncio, y sus velas llevarán en la parte inferior un etiqueta REGISTRADA de gran relieve, con dicha imagen.

Sarta a distinguida clientela de la Diócesis de Orihuela y le honra ser, desde hace muchísimos años la proveedora de la Sta. I. Catedral.

Clases conformes con el Rescripto de la Congregación de Ritos.

Por vía de ensayo, se envían franco porte, 2 kilos en un paquete.

**EL CAPRICHIO**

TEJIDOS Y NOVEDADES PARA CABALLEROS Y SEÑORAS

Especialidad en géneros blancos y negros atención proferente en artículos de punto de todas clases

**Angel Belda Martínez**

Plaza de la Soledad núm. 5

—ORIHUELA—

**HERNIADOS**

Sen indiscutibles las ventajas que reporta el ya famoso Vendaje Aleman del Dr. Pinker; y con vencidos de que éste aparato es el mejor de todos los hasta ahora conocidos; el único que sin metal alguno, posee una admirable flexibilidad y una tensión perfecta.

Se os invita a que probeis el aparato que gratuitamente se os facilitará por

**ANTONIO PÉREZ (Practicante)**

Plaza de Santiago 2, único representante en esta Región.

Sufrís porque queréis. Usad este Vendaje que hace curas casi increíbles.

Id casa de Pérez y hallaréis allí, el

**VENDAJE IDEAL**

**FABRICA**

de Mosaicos Hidraulicos

Piedra Artificial y Cemento

Armado

**D. Francisco Sánchez García**

Santiago, 3.—Orihuela

jas, y en estas dos jornadas que a durado su ausencia emostenido tiempo de aderezar nuestras personas y posada, tornó vispera de nuestra Señora de Febrero, y el día de nuestra Señora fué a misa a S. Francisco; nosotros fuimos también a misa a dicho monasterio, y pasando el emperador con cendales blancos, como es costumbre dicho día, cuando pasó cerca de nosotros y le hizimos la reverencia, el emperador puso los ojos en nosotros, de forma que comprendimos nos conoció: cuando terminó la misa, marchó a palacio, pero antes hizo que el obispo de Cartagena le diese la bendición, y estando yo descuidado pensando que dicho obispo, (1)..... volviendo la cara Ginés Villafranca, encontramos a dicho obispo de Cartagena a nuestra espalda y le suplicamos que nos perdonase, y ensi nos retirábamos, y poniéndose un poco delante de nosotros nos dijo estas palabras: Señores, el emperador os ha reconocido, porque yendo en la procesión, como visteis, me dijo: *Obispo, ya son venidos los procuradores de Orihuela: y dijome otras muchas palabras, las cuales por ahora no es bien que se relaten: y ansi nosotros le suplicamos con pocas palabras lo que convenia, y acabado que hubo el emperador de comer, le dimos la carta de la ciudad, y después de dada le pedimos todo cuanto al caso convenia, y entre otras cosas se le dijo cómo Orihuela continuamente a suplicado a S. M. nos diese cartas para su santidad para que aque te nuestro pleyto se decida por justicia: y que en una creación tan canónicamente echa, como es la de nuestro obispado, ninguna otra manera de contentarnos convenia, porque por poco que se hiciese saldriamos nosotros perjudicados; pero no por pedirselo a su Santidad sea servido de compromisar, según S. M. nos avia mandado venir para dicho efecto a las cortes de Monzón y como los de Murcia se huyeron continuamente de su justicia y no enviaron persona ninguna a V. M. a Monzón con los poderes de dicho compromiso; y ansi V. M. después por otras letras, los ha mandado envasen procuradores instruidos con dichos poderes, y pues, ya ahora V. M. a visto que no las an cumplimentado, publicamos a V. M. nos dé cartas para su santidad para que declare este pleyto en justicia. El emperador nos contestó que ya sabemos su voluntad acerca desto,*

(1) Corresponde a rotura del original,

duque (1) quería que nos entendiésemos en hazer y dar memoriales, sinó que señalasen la cantidad del servicio que se le tenia que hazer, y sobre esto ha habido muchas alteraciones, porque jamás se señalaba en cortes ningunas el servicio hasta la conclusión de las cortes, empero como han visto que su majestad no queria oír ni proveer en ningunas cosas, así generales como particulares, acordaron de nombrar tan solamente la cantidad del servicio que se le habia de hazer concluidas las cortes y así señalaron que el servicio que habia de hazerse a S. M. en su caso y lugar seria de cien mil libras con ciertos pactos y condiciones, entre las cuales era que dicho servicio se ofreciera y efectuaría concluidas las cortes con voluntad de los tres estamentos: su majestad cuando ha visto el señalamiento del servicio y ha visto las condiciones, ha dicho que vista la necesidad en que está metido, así por lo de Nápoles como por el desafio que el rey de Francia le ha hecho, que le ofrezcan y le den el servicio prontamente, que su maj. proveeria después mientras esté aqui todo lo que pueda, así en las cosas generales como en las particulares, que hasta que él sea servido con todo efecto no está por prover en cosa alguna, esto es que derechamente S. M. quiere espantar a todos cuantos estamos aqui, porque jamás tal demandá es hecha por precepto ninguno en ningunas cortes; y así hay ya cinco o seis días que no se ha sabido determinar que responderán a S. M., porque de una parte ven como va contra todo orden, uso y costumbre de las cartas pasadas, y así mismo piensan que ofrecido que sea el servicio que S. M. no proveerá tan bien ni tan cumplidamente como lo haría sino se permitía hasta que las cortes fuesen cerradas; por otra parte miran como les va a los catalanes con el rey por no querer hazer la habilitación del duque y aunque le han ofrecido cien mil libras sin condición alguna no ha querido ni quiere aceptarlos sin que habilita-

(1) El rey quería que se habilitara a su primo D. Fernando de Aragón, duque de Calabria, para que presidiera aquella Cortes, pues le era urgente acudir a ventilar negocios importantes en Italia y Alemania.

Después de muchas disputas y vacilaciones se accedió a ello, a condición de que no les causara perjuicio ni sirviera de precedente.

También se le concedió el subsidio pedido, y el emperador prometió atender las peticiones de los procuradores; más una vez conseguido, el dinero, evadió el cumplimiento de lo demás.